

Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2602

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 19 de Diciembre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

TABACO, ALGODON, CARBON

Entre los tres artículos cuyos nombres sirven de epígrafe á estas líneas suman más de ciento cincuenta millones de pesetas que salen anualmente de España para favorecer la industria y la agricultura extranjeras, y ahora que tanto se habla de los cambios y de las desastrosas consecuencias de su elevación, debida en gran parte al desnivel de la balanza mercantil, bueno es recordar al Gobierno que en sus manos está el desarrollo de esas producciones en España y sus dependencias de Africa, libertando á la nación de este tributo abrumador.

Causa vergüenza el pensar que, produciéndose en España, y en inmejorables condiciones, el tabaco, se prohíba su cultivo, pidiéndose al extranjero (¡y qué extranjero!) el que se necesita para el monopolio del Estado. El absurdo es tan enorme, que, repetimos, avergüenza su posibilidad y su realidad en un país civilizado y en el siglo XX. ¿Cómo teniendo en casa lo que necesitamos para nuestras atenciones ó nuestros vicios, vamos á pedirle al enemigo, sacrificando la agricultura nacional, el interés económico del país y hasta el mismo interés del Estado, cuyo monopolio podía coexistir perfectamente con el cultivo del tabaco en la Península, Canarias y Baleares? Es más cómodo, sin duda, prohibir un uso natural y legítimo de la tierra; pero es antipatriótico, antieconómico y hasta inmoral.

No está en el mismo caso el carbón; pero ¡cuánto no podría hacer un Gobierno, penetrado de la importancia de sus deberes, para desarrollar la explotación de la inmensa riqueza minera de España y evitar la invasión de los carbones británicos! Suprimiendo impuestos y tributos interiores sobre la industria carbonera; procurando la rebaja de los transportes interiores, señaladamente por los ferro-carriles; aboliendo toda clase de gabelas en los puertos sobre la navegación de cabotaje para el transporte de dicho artículo, y favoreciendo la construcción de ferro-carriles mineros, se llegaría muy pronto á conseguir que España no fuera tributaria del extranjero en cerca de cien millones de pesetas nada menos.

Y el algodón, que en tiempos pasados fué un producto español, podría volver á serlo, si no en todas las regiones peninsulares, en alguna ó en algunas de ellas, en Fernando Póo y las flamantes posesiones del Muni, á poco que el gobierno tuviera en ello empeño y quisiera favorecer las iniciativas privadas con los muchos medios que el poder público tiene á su alcance.

Así es como se contribuiría sólidamente á la rebaja de los cambios; así es como se caminaría con paso seguro á la reconquista de la independencia económica de España, que no es más que un aspecto de la independencia nacional.

rece, no asisten á clase más que unos setecientos mil y pico. Verdad es que podemos consolarnos con la idea de que si son numerosos los chicos que á los doce años no saben cómo empieza ni cómo acaba el alfabeto, serán muy contados, especialmente en ciertas regiones, los que ignoran lo que es una verónica, un volapié y otros pormenores del arte nacional.

También puso de manifiesto el señor Alvarez que en España había 24.000 maestros, de los cuales 17.000 no cobran más que un haber anual de 625 pesetas.

Y aquí me parece oír un coro numerosísimo, atronador, algo así como un monstruoso festival, gritando:

—¡No es verdad... no es verdad!... ¡ojalá fuera cierto eso de que cobramos esas 625 pesetas!... Desgraciadamente, no llegamos á cobrarlas.

Hizo presente el mismo orador la indispensable necesidad de «hacer maestros», y en eso, como en otras cosas, expuso otra verdad de á folio: «los hay—dijo—que solo saben las cuatro reglas de Aritmética y un poco de Gramática.

—Pero, señor,—podrían replicar á eso los aludidos,—por 625 pesetas anuales, que muchas veces no se nos pagan más que tarde, mal ó nunca, ¿quiere su señoría que sepamos álgebra superior, trigonometría, náutica, teología y metafísica?... Por diez duros y dos pesetas al mes bastante sabemos y hasta demasiado; nuestra ciencia ha de estar necesariamente á la altura de nuestros emolumentos, sobre todo si éstos se convierten con tanta frecuencia en puras ilusiones.

«Son muchos los maestros que no saben los nombres de las capitales de Europa.»

Ciertísimo: no hace mucho tiempo me contaba un inspeccionador instruídísimo haber conocido á un maestro de escuela que, con toda la gravedad que el caso requería, explicábales á sus infantiles discípulos que «la Alemania era un vasto imperio compuesto de Rusia, Austria, Holanda y Suecia-Noruega, teniendo por capital Viena.»—Y esta otra... perla descubierta por un pedagogo cuyo nombre merecería pasar á la posteridad: «La Turquía es una nación gobernada despóticamente por un Califa, á quien se conoce con la designación de El Sultán, perteneciente á la dinastía de los ¡Dardanelos!

No sé si sería discípulo de ese eruditísimo profesor el muchacho aquel que, refiriéndose á la misma Turquía, le ponía por capital la Sublime Puerta.

Indudablemente, abundan los maestros de primera enseñanza cuya instrucción elemental deja notablemente que desear. Pero puede servirles de excusa el hecho, también reconocido por D. Melquiades Alvarez y por otros, de que no faltan en el Profesorado Superior maestros que nada tienen de común con Pico de la Mirándola. En los Institutos y en las mismas Universidades no sería difícil dar con más de un educador de la juventud que necesitaría rehacer del todo su propia educación académica. Ese mal, que viene desde larguísima fecha, no está curado del todo y pasará seguramente algún tiempo antes

de que se encuentre el remedio... ó se le aplique. Aun no ha penetrado en ciertos cerebros de profesores el espíritu científico que la cultura universal exige hoy día.

Y se comprende, casi, que se dé el memorable ejemplo de cierto catedrático universitario exclamando en plena cátedra:

—Señores: á mí no me la pegan esos guapos de reformistas modernos con todo eso de microbios y bacillos y otras memadas, sin piés ni cabeza. ¿Sabéis el verdadero nombre que merecen esas invenciones?... Pues yo os lo diré: merecen el nombre de lilainas y de engaña tontos.

—Y eso lo decía un eminente profesor... ¡el año pasado!

Pero, si bien se mira nada, tiene eso de extraordinario en donde hay tantos doctores que después de ganar cátedras por oposición y demostrar verdadera capacidad, disfrutan de sueldos análogos á los que perciben muchísimos tenedores de libros ó porteros de Ministerio.

Adelantos industriales

Nueva máquina para hacer tejas

En la Exposición de las Industrias de construcción celebrada recientemente en Londres, se presentó por la Compañía Nuneston una máquina de hacer tejas que, desde el punto de vista de la perfección del trabajo y de la baratura, es una verdadera novedad para la fabricación de tejas en grande escala.

La máquina moldea 10 tejas de cada golpe y es automática, al punto de que, recibiendo la primera materia de una tolva, las entrega en una especie de bandeja en estado de cargarse directamente en el horno sin pasar por el secador. La prensa produce las tejas verticalmente, con el resultado de que su cara es mucho más lisa que las obtenidas por presión horizontal. El producto de la máquina es de 3.000 tejas por hora, dando cinco presiones por minuto; pero prácticamente se puede contar, cuando menos, con 120.000 tejas por semana. El coste de moldear las tejas resulta la quinta parte del usual en las demás máquinas; pero por su gran producción, como se comprenderá, es una máquina que solo puede tener

Verdades y... vergüenzas

De los datos que D. Melquiades Alvarez recordó ante la Cámara resulta, entre otras cosas, que aquí hay una población tan indocta, que de cada 100 habitantes hay 68 que no saben leer ni escribir. Si alguna vez puede hablarse de la elocuencia de las cifras, ha de ser al citar esas.

Tenemos en España algo más de tres millones de niños. A lo que pa-

cuenta usarla donde existe un gran consumo. La igualdad en el grueso de las tejas y la perfección en otros sentidos se dice que es insuperable.

A VUELTA PLUMA

Las noticias que se reciben de toda España acusan un aumento alarmante en el estado de anarquía en que ha caído todo el reino por la total y absoluta ausencia de Gobierno en que desde hace cuatro años vive la Nación.

La impunidad en que quedaron los sucesos de Cataluña, por la notoria debilidad del Gabinete Silvela, fué el prólogo de esta situación que va siendo peor que la de 1873.

Lo que pasa en Cádiz, lo que pasa en Zaragoza, lo que pasa en la Coruña, lo que pasa en todas partes, está demostrando que vamos á un desastre interior más grave que el de la pérdida de las colonias.

España se disuelve, la nación acaba, porque no hay Gobierno.

¿Puede esto continuar?

El ilustrado «sacerdote graduado», Dr. D. Tomás Bellpuig, que tan brillante defensa ha hecho en las columnas de *La Libertad* de las cosas y casos de las últimas oposiciones, ha sido nombrado profesor del Seminario Conciliar, en la vacante dejada por el nuevo canónigo doctor Rius.

Permítanos nuestro aprovechado compañero en la prensa que, después de felicitarle y felicitarnos por lo que á su nombramiento hemos contribuido, exclamemos, como en las novelas de antaño:

—¡Ahora nos lo explicamos todo!

Los concejales electos que, con la ayuda de Dios y de la Comisión provincial, han de tomar posesión de sus cargos en 1.º de Enero próximo, empiezan ya á hacer públicos sus propósitos de corregir abusos, combatir dictaduras y enderezar no pocos entuertos.

Según parece, en la segunda sesión, al elegirse las comisiones permanentes, se pedirá la creación de una comisión de consumos, para que cese de una vez la dictadura del Sr. Angela, que tan depresiva va siendo para el Alcalde, tan bochornosa para el Ayuntamiento y tan perjudicial para los intereses municipales.

Otro de los propósitos del nuevo Ayuntamiento, según dicen, es legalizar la situación de la depositaria municipal, obligando al depositario á garantizar los fondos comunales con la oportuna fianza; pero á nosotros nos consta que, antes de llegar este caso, dejará la depositaria el Sr. Rodríguez, que la desempeña contra su voluntad, por compromiso político y por deferencia y atención al señor Roig.

Además, los nuevos concejales tratan de iniciar una campaña de economías, reformas y mejoras, que no dudamos serán muy aplaudidas por el vecindario.

Después de haber recibido anteanoche el Viático, á cuyo acto concurren todos los comerciantes

en tejidos de esta ciudad, falleció el joven D. Juan Benaiges, propietario del establecimiento de ropas de la calle den Carbó, víctima de una afección pulmonar.

Enviamos á su familia nuestro más sentido pésame.

R. I. P.

Un poeta «cursi» decíale á una morena de ojos traidores y asesinos:

—Al azabache, sus trenzas le robaron sus reflejos, su poesía á la noche, su color á los vengejos.

—¡No está V. mal vengejo...! contestábale ella, mientras para sus adentros pensaba... ¡Poco presume este *barbian* que este azabache, esta poesía y este color los debo al *Agua de Monserrat*, que se vende en la *Farmacia de Monner*, á dos pesetas la botella!

La Comisión provincial ha consultado que procede la imposición de tres multas de 500 pesetas á la Compañía del Norte por retrasos del tren número 711 en los meses de Agosto y Octubre.

Escriben de Reus:

«La primera autoridad civil de la provincia vino ayer á esta ciudad á ocuparse personalmente del conflicto obrero y ver la manera de procurar un arreglo, habiendo al efecto reunido en el despacho de la Alcaldía á patronos y obreros, separadamente, conferenciando con los representantes de unos y otros; mas como quiera que éstos no tuvieran plenos poderes para resolver por sí ó contestar de una manera categórica á las proposiciones que se les hicieron, quedóse en continuar en el día de hoy las conferencias, á cuyo efecto el señor Amer, que regresó anoche á la vecina capital, volverá esta mañana á esta ciudad. A las conferencias celebradas asistieron el Sr. Alcalde y algunos señores concejales.»

Hállase gravemente enfermo el Excmo. Sr. Obispo de la Seo de Urgel, habiéndosele administrado los últimos Sacramentos.

Hacemos votos por el restablecimiento del enfermo.

Nuestro particular amigo el acaudalado propietario D. Joaquín Piñol Brú ha solicitado autorización para la construcción de un sifón con destino al riego de tierras, que atravesará la carretera de Vinaroz á la Venta Nueva en el hect. 5 del kil. 31.

Para formar parte de la Compañía cómico-dramática, que en breve debutará en el teatro *Fortuny*, de Reus, ha sido contratado nuestro paisano el actor D. Mariano Baylés.

Comenzadas las vacaciones de Navidad en los centros de enseñanza oficial, van llegando estos días los estudiantes hijos de esta población que cursan en distintas Universidades é Institutos:

Según dicen de Gibraltar, el jueves último salió de aquel puerto el vapor «Hércules», con objeto de prestar auxilio á la corbeta «Pepita» que se hallaba á la altura de Cabo Espartel, completamente desmantelada, remolcándola hasta dicho puerto. En la madrugada del 30 de No-

viembre sufrió dicho buque un duro temporal que le hizo perder la arboladura, quedando á merced de las olas.

La citada corbeta procedía del Sud-América con cargamento de trigo para Barcelona.

Dícese que los billetes falsos de la lotería de Navidad que se han puesto en circulación fraudulenta se distinguen de los legítimos en que éstos ostentan una cifra que rodea el escudo nacional estampado en seco en la parte izquierda de los décimos, debajo del rótulo «Dcción. Gral. del Tesoro», cuya cifra no aparece en los billetes falsos.

Acerca de esta falsificación, se asegura que, tanto en Barcelona como en Madrid, continúan con gran actividad las diligencias judiciales para detener á los autores y cómplices de la falsificación de billetes de la Lotería nacional.

Según noticias de Roma, en el Consistorio del domingo S. S. el Papa ha nombrado arzobispo de Zaragoza al Sr. Soldevilla; obispo de Madrid, al Sr. Guisasaola, y obispo de Jaen, al Sr. Castellote.

Su Santidad disfruta de excelente salud y ha pronunciado una corta alocución.

Se ha lamentado de tener que hablar de cosas tristes en vez de asuntos placenteros; ha espresado su dolor con motivo del proyecto acerca del divorcio que el gobierno italiano se propone adoptar; ha afirmado que el divorcio es contrario á la doctrina católica, y ha invitado á los cardenales á rogar á Dios que proteja á Italia en circunstancias tan difíciles.

Por permuta voluntaria con el encargado de la estación telegráfica de Alcañiz, que pasa á Tarragona, ha sido trasladado á aquella población el oficial 3.º del cuerpo de telégrafos, D. Luis Sancho Mariscal.

El Juzgado de primera instancia de este partido cita á Rosalia Mulet Freixéns.

Los periódicos de Gerona dan cuenta de que la Diputación acordó adquirir un cañón granífuco con destino al campo de experiencias ampelográficas establecido en Figueras.

El objeto principal de dicha adquisición es tener expuesto el cañón en los locales de la Cámara Agrícola del Ampurdán para que el país pueda conocer tales artefactos.

Un artista de Viena, después de diez y nueve años de trabajar en él, ha construido un reloj, que es una verdadera maravilla.

Tiene el reloj nada menos que *dos mil piezas*, y señala el año, el mes, el día, la hora, los minutos, los segundos, las horas de salida y puesta del sol y de la luna, el calendario de Flora, la temperatura, la presión atmosférica...

Es almanaque, barómetro, termómetro y brújula, y ha sido adquirido en 200.000 liras por un rico banquero de Buda-Pest.

Al objeto de facilitar la concurrencia á la capital del Principado en las próximas fiestas de Navidad, la compañía de M. Z. A. ha

acordado establecer un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clases, á precios reducidos, desde varias estaciones de la red catalana á la de Barcelona y regreso.

¿Cuándo hará otro tanto la poderosa Compañía de los Caminos de Hierro del Norte?

La Cámara francesa ha aprobado la conducta del ministro de Instrucción Pública que ha separado de su puesto á un profesor que desde la cátedra predicaba y defendía doctrinas contrarias al Estado.

M. Herve, que es el profesor en cuestión, ha dicho el ministro, tiene derecho á decirlo todo, pero que salga de la Universidad.

Esta actitud, digna del ministro francés, contrasta con la libertad anárquica de que lanza y abusan en España algunos catedráticos para atacar las instituciones fundamentales del Estado.

En Italia está llamando vivamente la atención el hecho de que el príncipe Scipión Berghese se haya declarado resueltamente socialista, no sólo teórico, sino también práctico, cediendo una parte de sus tierras á sus colonos.

Dicho príncipe publica artículos, en los cuales excita á los arrendatarios á apoderarse de los campos que cultivan.

Ha sido nombrado perito de la administración en el expediente que se instruye con motivo de la construcción del trozo 3.º de la carretera de Beceite á la de Gandesa á Tortosa (términos de Horta y Arnes) don Bonifacio Elias.

La opinión pública aplaude en Francia el desprendimiento de M. Sully Crudhomme, quien ha donado su premio Nobel á los poetas pobres para que editen sus obras.

Copiamos de un colega de Barcelona el siguiente suelto:

«Al individuo que días atrás fué preso por la policía á causa de manchar con una jeringuilla llena de tinta los vestidos de las señoras, le ha salido un sucesor que allá se va con aquél en cuanto á la maldad que revela, aunque solo le imita á medias, pues el procedimiento que emplea es distinto. El sucesor es una mujer que aprovecha las conyunturas que estima convenientes para cortar con unas tijeras abrigos y vestidos. Ayer, en la iglesia de Belén, le inutilizó por completo á una distinguida dama una riquísima capa, á la cual hizo un corte de gran tamaño.»

En todo Paris se sigue admirando á Marconi, cuyas experiencias entre Terranova é Inglaterra han dado por resultado el haber resuelto el problema de telegrafiar sin hilos á través del Atlántico.

Promete ser muy importante la conferencia internacional azucarera que tendrá lugar en Bruselas. Varias potencias han nombrado ya sus representantes, esperándose que en breve lo hagan las otras.

Según los periódicos del extranjero, el rey Menelik de Abisinia vendrá á Europa en la próxima primavera, al objeto de visitar las principales capitales.

VINO AÑEJO ESTERILIZADO, ESPECIAL PARA ENFERMOS

Farmacia de Monner

Decíase ayer en los círculos de nuestra ciudad que había sido nombrado Arcediano del Cabildo Catedral un ilustrado canónigo hijo de Tortosa.

La Junta provincial de instrucción pública ha abierto un concurso para la provisión de las vacantes que resultan en los escalafones de maestros y maestras de esta provincia para el bienio de 1898 á 1900 y segundo semestre de 1900, á consecuencia de fallecimiento, pasés á otras provincias y jubilaciones.

Desde el día 1.º de Enero se publicará en Madrid *La Unión Regional*, diario político defensor de los intereses morales y materiales de las regiones, dirigido por el distinguido periodista Sr. Coli y Astrell.

Dicen de Perpiñán que la delegación española que forma parte de la comisión de los Pirineos ha admitido las reclamaciones formuladas por varios pueblos de la Cerdaña francesa contra la infracción por la Aduana española del artículo 21 del tratado de límites de 1866.

El plenipotenciario español ha prometido pedir á su gobierno la adopción de las medidas indispensables para el exacto cumplimiento de las cláusulas del referido tratado.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Aboniacos y nitratos para la primavera.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticino Olivares*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan uerres dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 18 de Diciembre de 1901

Barómetro

Máxima 744 Mínima 739 Oscilación 5

Termómetro

Máxima 18 Mínima 3 Media 10
Evaporímetro, 2'4
Pluviómetro, 18'2
Estado del cielo, Cirrus
Dirección del viento N. O.
Observaciones: Termómetro seco 12 Idem húmedo, 7

El Alumno,
Daniel Hierro

El Alumno
José Ferrando

En venta

Lo están varias fincas de regadío con pozos-norias adecuados al cultivo de la remolacha y próximas á esta ciudad; también las hay de olivos y algarrobos de todas extensiones y de varios precios.
Casas dentro de esta ciudad y sus arrabales, de todas dimensiones, se venden y rentan el 8 por 10.
Para mas detalles dirigirse á D. Francisco Fadrado, calle de la Unión (Ensanche), depósito de los renombrados jabones de D. Pablo Chauvet.

Sin apetito

Ningún remedio inferior pudo aliviar

Deseamos llamar la atención del público hacia el asunto de cómo pueden restaurarse las fuerzas vitales y la energía, después que el sistema ha sido debilitado por la enfermedad. Para facilitar este propósito publicamos la siguiente carta:

«Valdepeñas 24 de Febrero de 1901.
Muy Sres. míos: El paciente á quien hago referencia en esta carta, es un niño de 4 años de edad, llamado Miguel, quien después de un grave ataque de sarampión, quedó por mucho tiempo débil y muy desganado, sin



Miguel Caro

que ninguno de los muchos medicamentos que se le dieron aportara alivio alguno. Con el uso de la Emulsión Scott tan sólo, ha recobrado sus fuerzas y sus carnes de una manera maravillosa; come con muy buen apetito y tiene magnífico semblante. Hoy día es un niño de los más robustos por su edad, gracias sin duda al uso de su excelente Emulsión Scott. Su padre, reconocido á ustedes, recomienda á todos sus amigos las virtudes de su precioso remedio.

MANUEL CARO Y MERLO

La Emulsión Scott apresura la convalecencia, enriqueciendo la sangre sin mermar la energía en la digestión. La Emulsión Scott es una fórmula de Aceite de hígado de bacalao, que prácticamente no requiere esfuerzo digestivo, y por consiguiente es más nutritiva que el alimento ordinario. El problema de fortalecer un sistema debilitado se resuelve enriqueciendo la sangre sin fatigar la digestión. Este resultado admirable se obtiene con el uso de la Emulsión Scott, con la que se recupera pronto la salud.

Es necesario asegurarse siempre, que se compra la verdadera preparación, la que se reconoce por la marca de fábrica en el envoltorio exterior de cada frasco, representando un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao.

Esta marca de fábrica distingue la verdadera Emulsión Scott, del sinnúmero de imitaciones y substituciones sin valor medicinal alguno.
La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsímil de nuestros frascos, se enviará gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Correo de Madrid

17 de Diciembre de 1901.

La canalización del Ebro

La comisión del Congreso que entiende en el proyecto relativo á la canalización del Ebro ha emitido dictámen de acuerdo con lo aprobado por el Senado.

Normales suprimidas

Dáse como seguro que las escuelas normales de Tarragona serán suprimidas, en vista de que la Diputación provincial no quiere aumentar la consignación para sostenerlas.

Reunión comentada

Ha sido muy comentado lo sucedido anoche en la Asamblea de la Enseñanza.

El señor Sales y Ferrer, catedrático de Sociología de la Universidad Central, censuró los aumentos en Guerra y Marina mientras se restan sumas al de Instrucción; y atacó á los políticos que imperan y á las instituciones, y dijo que, si las clases directoras son hoy imposibles, la masa, la primera materia, el pueblo, está en condiciones de desarrollar su valimiento.

Doña Carmen Rojo, directora de la Escuela Normal, abogó por que se eduque á la mujer sin modernismo y poniéndole no alas para que pretenda elevarse á donde no puede, sino plomo en los piés para que no pierda el equilibrio.

Contra las frases del señor Sales Ferrer, el señor Aguilera pronunció otras muy expresivas y terminantes.

El ministro de Instrucción pública levantó la sesión sin pronunciar palabra.

A consecuencia de lo ocurrido en la sesión inaugural de la Asamblea de Enseñanza, ha presentado la dimisión el catedrático de Sociología de la Universidad Central; señor Sales Ferrer.

Los Grandes de España

En los círculos aristocráticos háblase con insistencia de una reunión que han celebrado muchos de los Grandes de España, residentes en esta Corte, y en la cual parece que se han tomado acuerdos importantes relacionados con las difamaciones, injurias y ataques de que vienen siendo objeto elevadas personalidades y cuantos con ellas se relacionan más ó menos directamente, por parte de elementos avanzados en la República, por considerar á aquéllos fuera del terreno en que la prensa debe desenvolverse.

Las cigarreras

Con motivo de la falsificación de billetes de la Lotería de Navidad, se han alarmado, como es natural, las cigarreras madrileñas, y han deseado saber si son legítimos los billetes que juegan.

Para cerciorarse, los han hecho revisar en las administraciones donde los habían adquirido, y con el consiguiente regocijo se han persuadido de que la falsificación no les puede producir temor alguno. Los billetes son legítimos.

Y esta coincidencia ha sido causa de que se sepa lo que juegan las cigarreras. Veinte billetes nada menos, que les han costado cuatro mil duros; una fortuna.

Y si les toca el gordo, no tendrán la preocupación de si podrán cobrarlo ó no. Han sido precavidas, y ya pueden esperar el sorteo con toda tranquilidad.

ESTABLECIMIENTO HORTICOLA DE Arturo Severac situado en la partida del Temple, huerto de Falcó

Arboles frutales de todas clases y dimensiones.

Arboles, arbolillos y arbustos de varias clases, de adorno y de sombra para jardines y bosques.

Hay también disponibles en macetas, varias clases de coníferas, como Pinos, Tuyas, Cidras, Abetos, Ciprés, etc., etc., de éstos últimos los hay de 35 á 40 para la construcción de abrigos para naranjales.

Precios reducidos

F.º Cavaller Mengual

MÉDICO-CIRUJANO

Cirugía general y enfermedades propias de la mujer

Horas de consulta

De diez á doce mañana y de cinco á seis tarde.

Gratis para los pobres, de doce á una, los lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebro, 3, 1.º

TORTOSA

Importante

PARA LAS PERSONAS SORDAS

Los Tympanos artificiales en oro, del Instituto Hollebeke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza y las orejas. Un fondo permanente, sostenido por donaciones de pacientes, agradecidos, autoriza dicho Instituto á mandarlos gratuitamente á las personas que no pueden procurárselos. Dirigirse al Hollebeke's Institute Kenway-House, Earl's Court Londres W. Inglaterra.

GRAN SURTIDO

DE

FELICITACIONES PARA NAVIDAD

Papelería de Biarnés, calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.

AVISO

En la Zapatería de Agapito Sanchez, Calle del Angel, número 20, se desea un operario que sepa la obligación y un aprendiz.

Alerta

No compreis jabon blando ni duro sin antes visitar el depósito de la calle de la Unión, Ensanche del Temple, cerca del café de Escudero.

Almanagues

Americanos

Acaba de recibirse un hermoso y variado surtido, tanto de clase económica como de lujo, en la papelería de D. Francisco Biarnés, calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.

Precios: desde 0'30 á 13 pesetas

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.



SALVACION DE LOS NIÑOS
LA
Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: **Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA**

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
 Y DE RENTAS VITALICIAS
 FUNDADA EN EL AÑO 1848
 Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
 PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, *Plaça de Cataluña, 9, BARCELONA.*

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: **D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ**, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: **D. EDUARDO AMELL.**

PAPELERIA

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado a la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, a precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

TISANA

DEL LABRADOR, purgante, depurativa, laxante, refrescante, diurética y digestiva. Cura el estreñimiento, los catarros gástricos e intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de es-

ómago y vientre, es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente. En farmacias y droguerías a 0'50 carterá; por correo 0'60.—Depositario: **AUSTRI, Vertrallans, 5, Barcelona.**

Fonda de San Antonio

DE FRANCISCO TRASFÍ

Este acreditado Establecimiento está situado al lado del Gran Teatro del Liceo, junto a la Rambla, punto el más céntrico de Barcelona.—Habitaciones espaciosas para familias y particulares.—Servicio a la carta y a precio fijo.

Calle de San Pablo, núm. 7.—BARCELONA

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPELIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
 (PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Peñarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda, y algodón.—Especulums de Ferguson y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de brea.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el examen de la boca y farmige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

De interés general!

AGUA abundante y notable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante a los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse a los

Sres. Barberá y C.^a

Plaza de San Juan, 18

TORTOSA

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, prinl.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, Heridas dentarias, tumores, úlcera, neuralgia buxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., a precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elizir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

frente al Gran teatro del Liceo

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje desde cinco pesetas diarias.—Servicio a la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Interpretes a la llegada de los trenes y vapores.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.